

Zeitschrift: Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber: Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band: 2 (2010)
Heft: 1: L'assistance au suicide : entre liberté individuelle et limites institutionnelles

Buchbesprechung: Découvertes

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Découvertes

Lectures

Une approche controversée de la maladie d'Alzheimer

En 2008, le neurologue américain Peter Whitehouse publie «The myth of Alzheimer's», un ouvrage provocant qui remet en cause la recherche actuelle dans le domaine du vieillissement cérébral, dominée par une approche biomédicale jugée arbitraire et réductionniste. Partageant les idées que l'expert américain a développées à partir de son expérience clinique et de son expertise scientifique, la neuropsychologue Anne-Claude Juillerat Van der Linden et Martial Van der Linden, professeur à la Faculté de psychologie et des sciences de l'éducation de l'Université de Genève, l'ont récemment traduit en français. «Cet ouvrage ne se limite pas à un ensemble de constats, mais il pousse à penser et surtout à agir autrement par rapport au vieillissement cérébral», écrivent les deux neuropsychologues genevois dans leur préface de traducteurs. «Il prône une rupture radicale avec l'approche dominante, à savoir se libérer du concept de maladie d'Alzheimer, pour réintégrer cette soi-disant «maladie» dans le contexte plus large du vieillissement, dans ses multiples expressions plus ou moins problématiques, sous l'influence de nombreux facteurs (...) intervenant tout au long de la vie. Il présente également différentes pistes concrètes qui devraient permettre de différer les manifestations problématiques du vieillissement et d'affronter ce que les auteurs appellent les «défis liés au vieillissement», en conservant des buts et une identité et en restant partie prenante de la société.» Cet ouvrage «défend une approche scientifique et une approche du soin qui place la personne humaine et son épanouissement à l'avant-plan (...), qui accepte de remettre en question ses concepts et ses méthodes».

«Le mythe de la maladie d'Alzheimer. Ce qu'on ne vous dit pas sur ce diagnostic tant redouté», de Peter J. Whitehouse et Daniel George, traduit et préfacé par Anne-Claude Juillerat Van der Linden et Martial Van der Linden. Editions Solal, décembre 2009, 390 pages.

Une vision multidisciplinaire de la psychiatrie de l'âge avancé

Une société qui vieillit et les maux de son âme. Tel est le sujet de cet abrégé de psychiatrie de l'âge avancé qui regroupe les contributions des psychopathologues, des spécialistes des démences, des neurologies du comportement, et des gériatres. Cette vision multidisciplinaire est nécessaire face à la complexité de l'expression clinique et du traitement des affections psychiques au troisième âge. L'objectif premier de cet ouvrage est de résumer les connaissances de base dans cette nouvelle discipline à l'intention des étudiants, des psychiatres en formation mais aussi des médecins généralistes. Un autre but, non moins important, est de répondre de façon concise et complète aux questionnements des professionnels de la santé mentale qui assument les soins auprès des aînés. Mais avant tout, il ambitionne d'offrir une lecture non conventionnelle en abordant des sujets clés de la pratique psychiatrique confrontée au vieillissement démographique comme la place des familles et la parentalité ou encore l'équilibre instable entre les impératifs éthiques et la protection de la personnalité. Une ouverture vers une clinique d'avenir qui mettra à l'épreuve notre créativité. (Résumé: Médecine & Hygiène) «Abrégé de psychiatrie de l'âge avancé», de Panteleimon Giannakopoulos et Michel Gaillard, Editions Médecine et Hygiène, février 2010, 340 pages.

Annonce



Cours de base de l'hygiène à Berne, Olten, Winterthour, Lausanne ou comme formation interne chez vous

Vos avantages:

- > Cours pratiques avec examen final
- > Passeport d'hygiène pour les participants
- > Certificat de formation documenté pour votre entreprise
- > Amélioration de la sécurité pour collaborateurs et clients
- > Réduction des coûts d'exploitation

Informations et inscriptions: www.hygiene-pass.ch

Hygienepass, ALMEDICA AG/ABA SA, Guglera 1, 1735 Giffers
Tél. 026 672 90 90, Fax 026 672 90 99, info@hygiene-pass.ch, www.hygiene-pass.ch

La solidarité entre les générations, ça se prépare

Vous avez 20 ans. C'est fait, vous vivez dans une société à quatre générations. À deux pas de chez vous et dans votre famille, toujours plus de nonagénaires et de centenaires. Comment organiser notre vie dans une société qui connaît ces changements majeurs? Écouter, parler, échanger, accueillir les différences, vivre la solidarité et le partage? Tout cela se prépare. L'heure est à l'invention et à la planification pour vivre ensemble longtemps. Un nouveau monde émerge. Longue et heureuse vie à vous et à vos descendants. L'auteur, Jean-Pierre Fragnière, a enseigné la sociologie et la politique sociale à l'EESP (Lausanne) et aux universités de Genève et de Neuchâtel. Il assure depuis 12 ans la direction scientifique de l'Institut Universitaire Âges et Générations, à Sion. (Résumé Editions Réalités sociales)

Solidarités entre les générations, de Jean-Pierre Fragnière, Editions Réalités sociales, 2010, 148 pages.

De la prise en charge à l'accompagnement

Notre société se focalise aujourd'hui sur les handicaps, les dépendances, la perte d'autonomie, les déficiences de la personne âgée en désignant cette population sous le vocable «personne fragilisée». Le terme d'accompagnement est récemment apparu dans les champs sanitaire et médico-social : en quoi se distingue-t-il de la «prise en charge» aux connotations plus médicales? Qu'attend-on aujourd'hui de l'accompagnement? Quelles sont les bases éthiques qui le fondent? Comment se met-il en place dans le quotidien et dans les temps de crise? Les auteurs soutiennent ici une conception active de l'accompagnement construit autour d'un échange entre une personne aidée et une personne aidante. Dans les réponses nouvelles qu'ils développent dans cet ouvrage, ils interrogent les comportements des professionnels et ceux de l'environnement des personnes âgées fragiles. En s'appuyant sur une observation fine des différents acteurs impliqués, ils décrivent ce que pourraient être l'entraide intergénérationnelle, la formation, la transdisciplinarité comme éléments qui contribuent à un accompagnement – et non une prise en charge – de qualité. (Résumé: Editions Ères)

«Accompagner les personnes âgées fragiles. Formes et sens de l'accompagnement», de Michel Personne et Richard Vercauteren, Editions Eres – Pratiques gérontologiques, 2009, 152 pages.

Le libre choix

Le libre choix affirmé même au plus fragile ou au plus vieux, ou au plus dépendant va se glisser dans les plus intimes détails de la vie : des choix philosophiques sur la conception du monde au choix trivial de la couleur du vêtement, de l'analyse d'un consentement libre et éclairé à une intervention chirurgicale à la présence et au rôle d'un animal de compagnie, de la participation sollicitée pour une décision patrimoniale même si on est sous tutelle à l'heure de la toilette. Le souci du libre choix oblige à un examen rigoureux des contingences et des contraintes de tous ordres afin d'analyser les déterminismes, les contraintes pour en limiter les conséquences, pour assumer joyeusement les interdépendances, fondement des solidarités: sa nécessité demeure donc bien, en toutes circonstances, partout et à tout âge, une utopie indispensable. (Extrait de l'éditorial)
«Le libre choix», Gérontologie et Société, une publication de la Fondation nationale de gérontologie, décembre 2009.

Des pensionnaires hors du commun

«Les centenaires ont gagné. Vivre vieux est une mode mais c'est aussi une discipline. Ils jouent au tennis. Se teignent les cheveux en vert. Parlent d'un divorce qui serait pour eux l'occasion d'un nouveau départ. Pour le moment, ils ne sont que quelques milliers. Bientôt ils seront légion. Nous vivrons alors tous entre petits vieux. Comme d'habitude.» Le décor de ce roman pourrait être une banale maison de retraite. À ceci près que la Résidence du Parc héberge d'intrévables seniors qui semblent avoir vampirisé le personnel et pris le pouvoir en ces lieux. Entre réalisme clinique et délire onirique, l'auteur se plaît à repousser les limites du possible tandis que ses pensionnaires hors du commun transforment leur hospice en terrain d'aventures.

«Les Centenaires», de Philippe Adam, Editions Gallimard, février 2010, 195 pages.

Annonce

 **NORBA**
MENUISERIE
www.norba-menuiserie.com

GROUPE ATRYA

Fenêtres - Portes – Armoires

VAUD

Rte de Lausanne 46
1610 Oron-la-ville
Tél 021 908 00 30
Fax 021 907 82 17

GENÈVE

7 Route des Jeunes
1227 Les Acacias
Tél 022 307 84 10
Fax 022 307 84 11

FRIBOURG

13 route de Villars
1700 Fribourg
Tél 026 436 20 04
Fax 026 436 20 05